

学術の動向

10

2019

科学と社会をつなぐ

OCTOBER 2019 VOLUME 24 NUMBER 10

編集協力 日本学術会議

【特集1】

持続可能な開発目標(SDGs)の達成に向けた環境リスクを考える —有害物質と私たちの健康と生活—

那須民江／村田勝敬／青島恵子／黒田嘉紀／朴 恵淑／
野原恵子・秋葉澄伯・石塚真由美／益永茂樹／久永直見／
高田秀重／近藤昭彦／纒 輝久・浅見真理・渡辺知保／金子洋平／
森 恵美／大塚 直／中村桂子

【特集2】

危機に瀕する学術情報の現状とその将来 Part 2

大野英男／北村行伸／山口 周／野上 譲・武田洋幸／橋爪 淳／
喜連川 優／佐々木直哉



学術の動向

10
2019

科学と社会をつなぐ

CONTENTS

■SCJ トピック

- 7 日本学術会議会長談話「『地球温暖化』への取組に関する緊急メッセージ」を公表

特集
1

持続可能な開発目標(SDGs)の達成に向けた環境リスクを考える —有害物質と私たちの健康と生活

12 特集の趣旨 那須民江

第一章 過去の環境リスクの事例解析からの学び

14 水俣病 村田勝敬

18 イタイイタイ病：公害病認定後50年間の住民による
環境再生の闘いとその成果 青島恵子

24 土呂久砒素中毒 黒田嘉紀

28 四日市公害から学ぶ環境政策と国際環境協力 朴 恵淑

33 我が国で発生した公害から学んだこと
野原恵子・秋葉澄伯・石塚真由美・那須民江

第二章 今、世の中が注視している環境問題

36 わが国の製品中有害化学物質の管理とその問題点 益永茂樹

40 市民へのアスベスト曝露の健康リスク評価と管理 久永直見

44 海洋プラスチック汚染とその対策 高田秀重

49 原子力災害における解決と諒解
—犠牲のシステムから関係性を尊重する共生社会へ 近藤昭彦

53 我が国が直面する環境リスクとその管理
續 輝久・浅見真理・渡辺知保・那須民江

第三章 持続可能でウェルビーイング社会の実現に向けて

- 56 未来の洗浄を考える 金子洋平
60 つかう責任—SDGs未来都市・小国町の取組 森 恵美
62 公害裁判から未来の行動目標へ 大塚 直
66 環境モデル都市の取り組み 中村桂子

特集
2

危機に瀕する学術情報の現状と その将来 Part 2

- 71 特集の趣旨 大野英男
72 学術情報としての政府統計の利活用の現状と課題 北村行伸
75 学術誌をめぐる諸問題と将来展望 山口 周
79 学術の信頼性を損なう捕食雑誌問題 野上 譲・武田洋幸
83 オープンサイエンスに関する政策と方向 橋爪 淳
86 オープンサイエンスと研究データ基盤 喜連川 優
90 産業界から見たデータ利活用における課題と期待 佐々木直哉

■学協会の今——社会と向き合う⑫

- 94 社会と向き合う公益社団法人日本薬学会 高倉喜信

学術の周辺

編集委員会から

- 3 表紙の画 那須民江

23、59 次号予告

58 特集予告

96 編集後記

学術情報としての政府統計の利活用の現状と課題

北村行伸

1 統計の歴史

竹内啓（2018）『歴史と統計学——人・時代・思想』によれば、統計の歴史は、古代文明における統治者が、公共工事や戦争などを遂行する上で、利用可能な労働力・兵力・資源などを把握する必要から始まったとされている。古代ローマ帝国では、現代で言う国勢調査が行われていたし、古代中国では戸籍制度を導入することで、人口を把握していた。

18世紀に始まる近代統計学、すなわち statistics は、その語源から「国家の状態」に関する知識を意味している。税金や軍人の調達という意味で『政治算術』（ジョン・グラント、ウィリアム・ペティ）という表現も用いられるようになり、これが現在の国民経済計算（GDP統計）につながっている。というわけで、統計は国家の歴史と重なっており、正確な統計を集め、それに基づいて国家運営を行った国が国際的に優位な立場に立ってきたと言える。

統計学の理論的基礎として用いられる確率論は、賭博に関する研究から生まれてきた（カルダーノ、パスカル、フェルマー、ベルヌーイ、ドゥ・モアブルなど）。18世紀にはニュートン物理学の成功をうけて、ラプラスが『確率の解析的理論』（1812）を著し、数学的確率論の発展を促した。1830～50年代は「統計熱狂時代」

と呼ばれるほど、統計・統計学に関する関心が高まり、多くの学協会が設立された。

統計学は進化論の影響を受けて生物測定学、優生学、農学、遺伝学、品質管理学など、その対象分野を広げていった。経済学が本格的に統計学を分析手段として取り入れたのは、1930年代に入ってからである。

2 政府（公的）統計とは

政府（公的）統計には国の基本的な統計調査である基幹統計と各府省の必要に応じて行う一般統計、さらに政府業務にリンクした業務統計などがある。それぞれの統計調査は統計法の下で厳正に審査される。とりわけ基幹統計に関しては統計委員会の審議を経ることが義務づけられている。

日本の統計調査の体系は、各府省が独自に統計調査を設計・立案・実施する分権型調査の形式をとっており、それぞれの府省の政策意識に基づいて統計調査が行われている。この方式では統計専門官を各府省でかなりの数そろえる必要があり、重複する調査項目がみられるなど、資源の有効利用の観点からも限界が指摘されている。

基本的な統計調査である国勢調査や家計調査、労働力調査、経済構造統計などは中央集権

的な省庁で作り、それ以外の政策に密接した調査については専門性があり、その必要性を一番に感じている担当省庁が作るのが望ましいのではないだろうかという議論がある。実はすでにそれに近い体制になっている。実際に総務省統計局が基幹統計の約25%を作成しており、統計調査の中心的な役割を果たしている。統計委員会も総務省の下に置かれ、統計の司令塔の役割を担っている。実際の統計制度改革は、この枠組みをどのように改善していくかということにある。

3 統計問題の本質

毎月勤労統計調査（厚生労働省）が統計委員会に申請していた調査手法と違う手法で、2004年から2018年まで統計を公表し続けていたことが2018年12月に発覚し、それ以後、国会でも質疑が続けられ、マスコミでも大々的に取り上げられてきたことは、御存知だろう。

政府統計調査が各府省の統計担当者の間で、秘密裏に不適切な運用がなされていた場合、それを内部から公表しない限り、外部から発見することは非常に難しい。

今回の問題の原因は、政府全体の予算削減の中で、統計部門への人員・資源の配分がないがしろにされ、政府上層部は統計に対して無関心であったことによると考えている。

再発防止策については、関係学会等で様々な議論がなされているし、統計委員会も提案している。日本学術會議でも、第一部会を中心に、

北村行伸(きたむら ゆきのぶ)

- 日本学術会議第一部会員
■一橋大学経済研究所教授

専門 計量経済学



今回の統計問題に関して声明を出す方向で議論を重ねている。社会科学の多くの分野では政府統計を学術研究の対象として利用しており、その信頼が失われたことに対する政府の責任は極めて大きい。また、日本学術会議もこの統計問題に真剣に取り組み、何らかの方向性を出す責務を負っていると言えよう。

4 政府統計二次利用の実態

平成30年度における調査票情報の二次利用の件数は、613件となっている。また、国の行政機関が、公的機関へ調査票情報を提供した件数（法第33条第1号に該当するもの）は、2,358件となっており、公的機関が行う統計の作成等と同等の公益性を有する統計の作成等を行う者への提供件数（法第33条第2号に該当するもの）は、382件となっている。

国際的にみて、日本政府統計の二次利用は進んでいる方なのだろうか。世界の最先端国であるスカンジナビア諸国と比べれば大きく後れを取っているというのが実情である。

政府統計の二次利用が遅れている理由は、①政府統計を利用する研究者が増えていない（社会科学分野での大学院博士課程の学生が減少している）、②政府の政策立案には必ず統計的なエビデンスを求めるという土壌ができていない、③政府の情報は国民の情報であり、公共財

なので公開して利用するのが当たり前という考え方方が浸透していない、④逆説的になるが、人口が減少し国力が低下している時に、政府の持つ各種の行政記録や業務統計を有効に活用して、無駄な政府統計調査を削減するという発想あるいは切迫感が欠けている(スカンジナビア・バルト諸国ではそれが当たり前という認識)、などである。

5 誰が政府統計を学術情報として維持管理するのか

既述の通り政府統計は府省毎に調査・収集・編集・公開されており、過去の統計についても、その維持管理の責任は各府省にある。しかし、一般に政府は直近かせいぜい過去10年ばかりの統計に関心を払い、それ以前の統計に関しては関心が薄い。今回の統計問題でも2004年から2011年までの基礎統計データが失われており、再計算が遅れている。このような現実を目のあたりにすると、過去の政府統計を集中的に管理する担当府省とは独立した組織が必要であると考えられる。

これを政府統計データ・アーカイブとして構築することができれば、『データの世紀』と呼ばれている21世紀、情報処理技術が格段に進歩している時に、官民学の英知を集めてデータ分析を総合的に行うことが可能になる。それが政府の政策の向上に資するだけではなく、ビジネスでも利用できれば、公共財としての政府統計の意義はますます高まるはずである。政府が

このようなデータ・アーカイブを作れないのであれば、大学等研究機関に構築を委託することも考えていいだろう。

6 政府統計を学術情報として生かしていくためには?

統計調査の新手法や新たな統計の必要性を訴えるような問題意識は官庁側からはなかなか出てこない。例えば、GDP (SNA) 統計が、現在の社会経済を掌握するための最もふさわしい統計と言えるだろうかという疑問は多くの学者から提起されているが、政府ではSNA体系を整備することに精いっぱいでそれを超える発想は出てこない。

社会経済の変化に対応した新たな統計を開発することが期待されているのは、学界の研究者であり、そのための基礎研究を行うのが研究者コミュニティである。その意味でも、政府統計と学術コミュニティの間には密接な連携を築くことが望ましい。その関係を再構築することが政府統計と学術情報の危機克服の第一歩であろう。

参考文献

- 竹内啓 (2018) 『歴史と統計学——人・時代・思想』、日本経済新聞出版社.
Petty, William. (1690) *Political Arithmetic*, posthum (邦訳 大内兵衛・松川七郎 (訳)『政治算術』、岩波文庫、1955年刊).
Laplace, Pierre-Simon. (1812) *Théorie Analytique des Probabilités* (邦訳 伊藤清・樋口順四郎 (訳)、正田建次郎・吉田洋一 (監修)『ラプラス確率論——確率の解析的理論』、共立出版、1986年刊).